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ДЕСЬ сделаем уточнение – на-
ша армия достигла Днепра в его 
нижнем течении ещё в начале 

СВО. Прогнозы касаются выхода наших 
вооружённых сил к Днепру в районе Запо-
рожья, Днепропетровска и Киева. На пер-
вый взгляд это выглядит чрезмерно опти-
мистичным. А вот «за бугром» уже гадают – 
что будет, когда мы выйдем на левый берег 
Днепра по всему руслу?

Из российской истории хорошо извест-
но, что река Днепр всегда играла в ней важ-
нейшую роль. Фактически – стала колыбе-
лью рождения первого русского государства, 
которое принято называть Киевской Русью. 
Оно возникло из города-государства Киева, 
расположенного на великом водном пути с 
севера на юг, протекающем между Сканди-
навией и византийским Константинополем. 
Таким образом, Днепр дал жизнь «матери го-
родов русских» и связал Киевскую Русь с тем, 
что станет источником большей части рус-

ской культуры: греческим или восточным 
православием. На несколько столетий Ки-
ев выпал из православного контекста, когда 
сначала был сожжён ордынцами, а позднее 
попал в орбиту Речи Посполитой. Но поляки 
таким временным владением не дорожили. 
Будучи в сильной нужде в деньгах для веде-
ния войны с турками, согласились продать 
нам Киев за 146 тыс. серебряных рублей, или 
четыре с половиной тонны серебра. Руково-
дила процессом покупки Киева Софья Алек-
сеевна – царевна, дочь царя Алексея Михай-
ловича. Покупка же случилась в 1686 году.

Но вернёмся к мрачным фантазиям во-
енных блогеров США относительно наших 
планов. Как считает американский полито-
лог и геополитический исследователь России 
и Евразии Гордон Хан, сегодня Днепр вновь 
оказался в центре истории. Представляете, 
в США даже кто-то знает, что есть такая ре-
ка – Днепр. Мы подробно писали о фанта-
зиях и прогнозах Хана в предыдущем номере.

По его мнению, к концу следующего го-
да, если не раньше, наши войска выйдут на 
Днепр и приступят к осаде Запорожья, Дне-
пропетровска, Черкасс и Киева. Такая ката-
строфическая для ВСУ ситуация потребует 
ключевых, кардинальных решений от участ-
ников украинской войны, включая НАТО и 
в первую очередь США. Гордон Хан счита-
ет, что у нас в Москве в Генштабе и Крем-
ле будут обсуждаться три варианта действий.

Первый – остановить территориальное 
наступление по руслу Днепра и предложить 
мирные переговоры с угрозой форсирова-
ния реки. Второй вариант – остановиться 
на Днепре и даже не предлагать перегово-
ры. Третий вариант – продолжить движение 
на правобережную часть Киева, а затем и на 
остальную часть правобережной Украины, 
не предлагая никаких переговоров, а толь-
ко капитуляцию. Этот вариант, считает аме-
риканский Хан, предполагает выживание 
Украины исключительно на землях, не за-
нятых российскими войсками на момент 
подписания акта о капитуляции, либо на 
ещё меньшей территории.

Но Гордон Хан предупреждает, что у нас 
будет риск увязнуть в абсолютно антирос-
сийском болоте гражданского населения «за-
паденцев». Останется риск и прямого вмеша-
тельства НАТО. При этом военные блогеры 
из США считают очевидным, что мы должны 
контролировать большую часть, если не всю 
западную Украину, чтобы обеспечить полный 

контроль над бассейном реки Днепр. Иначе 
те, кто живёт на её притоках, будут вечно нам 
подгаживать. Это как раз Западная Украина.

Понятно, что управление всем бассейном 
Днепра будет дорогостоящим мероприяти-
ем. Но это не главный фактор. Ключевым 
является защита восточного берега Днепра, 
его левобережья и близлежащих территорий 
от ракетных, артиллерийских и беспилот-
ных атак. А также от проникновения дивер-
сионных и террористических групп.

А теперь давайте подумаем – как запад-
ный мир дошёл до того, что его политологи 
вдруг стали рассматривать варианты, кото-
рые вовсе исключают победу США и НАТО 
на Украине? Складывается впечатление, что 
мир переворачивается! Впервые эту мысль 
озвучили в Венгрии, утверждая, что англо-
саксонская империя уходит, но сменит её не 
новая империя, а что-то иное. Это как раз 
укладывается в теорию исторического цик-
лизма. Она говорит о том, что в истории всё 
идёт по кругу. Постоянно повторяются пе-
риоды зарождения, расцвета, упадка и гибе-
ли отдельных человеческих обществ.

ДНЕПР В ЦЕНТРЕ ГЕОПОЛИТИКИ: ПЛАНЫ РОССИИ И СТРАХИ ЗАПАДА
После падения крепости на юге ДНР – Угледара и с учётом нарастающего 

тяжёлого положения ВСУ на покровском направлении, в Торецке, на подсту-
пах к Северску и Купянску, в западной блогосфере и прежде всего в США на-
чалось активное гадание на кофейной гуще: чем это закончится для группы 
Зеленского? В смысле – куда будет продолжено наступление наших воору-
жённых сил и где мы остановимся? При этом многие военные блогеры из тех, 
что на другой стороне, вдруг пришли к выводу, что российские армии силами 
ВСУ да и любыми другими остановить невозможно. Что наши военные группи-
ровки в зоне СВО достигнут Днепра в какой-то точке его извилистого русла не 
позднее следующего года.
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ТА теория противопоставляется 
принятой на Западе теории посто-
янного прогресса, когда истори-

ческая линия развивается по нарастающей 
и прогресс происходит постоянно. К сожа-
лению, такого не бывает. Это значит, что и 
глобальная англосаксонская империя дви-
жется по наклонной плоскости. Как в Вет-
хозаветной книге Екклизиаста: «Что было, 
то и будет, и что делалось, то и будет делать-
ся. И нет ничего нового под солнцем». Это 
и есть теория циклизма. Иначе чем объ-
яснить, что самая мощная в истории ан-
глосаксонская глобальная империя в по-
следние 10 лет не может «уконтрапупить» 
ни нас, ни Китай? Только слова и угрозы.

Напомним, как умирала Римская импе-
рия. Она не исчезла за один день: процесс 
растянулся более чем на сто лет. В 410 г. на-
шей эры Рим пал под натиском варваров. 
Тогда правил римский император Гонорий. 
Прославился тем, что плохо соображал, что 
происходит вокруг. Увлекался разведением 
птиц – петухов и кур. Жил не в Риме, а в 
городе Равенна. Когда слуга сообщил ему, 
что Рим пал, он удивился: «Как пал? Я же 
его недавно кормил!» У императора Гоно-
рия был петух по кличке Рим. Слуга пояс-
нил: «Не петух умер, а город пал». И вот что 
ответил император: «Боже мой, хорошо, что 
петух жив». Можно провести параллель с 

нашими днями: всем известный президент 
тоже всё путает и соображает всё хуже.

При Гонории в 395 году нашей эры Рим-
ская империя распалась на Западную и Во-
сточную. Вконец прогнившая Западная 
просуществовала после этого совсем не-
долго. Её окончательная гибель произо-
шла в 524 году. Ровно 1500 лет назад. Самое 
время отметить юбилей. Согласитесь – по-
вод прекрасный: ровно 1500 лет назад Ан-
тичность сменилась Средневековьем. Это и 
называется историческим циклизмом. Так 
вот, именно в 524 году император Теодорих 
из остготов, по-нашему – восточный не-
мец, казнил так называемого «последне-
го римлянина». Его звали Северин Боэций. 
Считается, что именно с его смертью был 
завершён переход от Античности к Сред-
невековью.

Сегодня происходят примерно похожие 
события. В Лондоне заправляют пакистан-
цы и индусы. Во многих штатах США тол-
пы темнокожих громят магазины и поли-
цейские участки. Но их элиты продолжают 
жить в уверенности, что общество продол-
жает развиваться линейно. Но так ли это?

В феврале 1972 г. президент США Ри-
чард Никсон поехал в Китай с предложе-
нием Мао Цзэдуну помочь в развитии Ки-
тая. Было условие: дружить против Совет-
ского Союза. Так и произошло. Если бы 
американским руководителям кто-то ска-
зал, что они восстанавливают своими ру-

ками Китайскую империю, которая через 
несколько десятков лет будет их смертельно 
угнетать, они лишь посмеялись бы в ответ.

Но так и произошло. Сегодня западная 
пресса полна паническими статьями с во-
просом: что делать с Китаем, который ка-
тится по западным экономикам, как ас-
фальтовый каток?

Кстати, это одна из причин, почему 
ослабленный Запад отступает на Украине. 
Натовское и американское оружие не по-
могает. Остаётся врать. В газете New York 
Times пишут, что отступление ВСУ – ло-
вушка для истощения нашей армии. При 
этом та же газета не возьмёт в толк – что 
получится из такой тактики, если Украи-
на сама истощена до предела – и по че-
ловеческим ресурсам, и по военным? Так 
что следующий пункт западной аналити-
ки – намёки о необходимости перегово-
ров. Мол, нужно установить некую линию 
разграничения и делить Украину, как Гер-
манию, – на западную и восточную части, 
или как Корею – на Северную и Южную. 
Ту часть Украины, которая не достанется 
русским, планируется принять в НАТО. 
В качестве примера приводят Финлян-
дию. Которая правильно поступила, отдав 
10% своей территории, и долгое время жи-
ла спокойно.

Одним словом, Запад начал оказывать 
давление на Зеленского, чтобы его группи-
ровка согласилась на раздел. На таком фо-

не наши вооружённые силы вошли в Угле-
дар. После чего известный киевский про-
пагандист Арестович*, имеющий высшее 
военное образование, заявил, что развал 
украинской армии уже начался и в ближай-
шие 2–3 месяца всё рухнет окончательно.

Напомню вам ещё раз. Американский 
политолог Гордон Хан уверен, что у нас в 
Кремле и в Генштабе рассмотрят и выберут 
один из трёх вариантов действий после вы-
хода наших военных группировок на левый 
берег Днепра от Запорожья до Киева. При 
этом Хан уверен, что так и не будет гарантий 
того, что предложения о переговорах будут 
приняты Западом и киевской группировкой.

Так что сопротивление Зеленского и его 
бригады, а также захват ВСУ приграничных 
районов Курской области говорят в пользу 
третьего варианта.

Скорее всего, он и будет реализован – 
наши войска форсируют Днепр. Вопрос 
только в сроках. Ни Сталин, ни Екатери-
на II этого избежать не могли. Наши войска 
форсировали Днепр, чтобы надолго изба-
вить страну от смертельной опасности. Так 
что судьба Западной Украины уже решена.

Запомним это словосочетание – истори-
ческий циклизм!

Андрей УГЛАНОВ

АК утверждает поль-
ский общественно-по-
литический консерва-

тивный еженедельник Do Rzeczy 
(«К делу»), такой угрозы поль-
ской государственности не было 
со времён Второй мировой вой-
ны. И виновата в этом опять Гер-
мания. Хаос, искусственно вы-
званный в польском государстве 
по рецептам немецкого публици-
ста Клауса Бахмана, уже развора-
чивается вовсю: «Инвесторы бе-
гут, инфляция галопирует, госу-
дарственные компании стратеги-
ческого значения стоят на грани 
краха, а бизнесмены видят, что 
Польша скатывается до уров-
ня бантустана, страны, в кото-

рой отсутствует обеспечивающая 
безопасность правовая система и 
в которой не стоит тратить день-
ги». Что и говорить, картина апо-
калипсическая, но самим поля-
кам, как говорится, виднее. По их 
мнению, премьер Дональд Туск 
«прекрасно справляется с дове-
дением Польши до уровня банк-
рота – уровня «жизненного про-
странства», в обустройстве кото-
рого крайне нуждается экономи-
чески, социально и политически 
истощённая Германия».

То есть немцы уже опять точат 
зубы на «безвинную» Польшу. 
Причём не одни немцы. Как пи-
шет Do Rzeczy, для нового разде-
ла Польши опять слетелись чёр-

ные орлы. Речь о так называемом 
Союзе трёх чёрных орлов: России, 
Австрии и Пруссии, которые в 
своё время договорились пред-
принять совместные усилия по 
блокированию первой Речи По-
сполитой и ввели на её террито-
рию свои войска. Дескать, тогда 
всё происходило под видом за-
щиты польской законодательной 
системы, так будет и сейчас. Речь 
идёт о Берлинском мирном дого-
воре, подписанном в 1732 г. ме-
жду монархией Габсбургов, Рос-
сийской империей и Пруссией. 
При этом поляки признают, что 
сами сделали многое для повто-
рения ситуации.

Впрочем, такая трактовка ны-
нешних событий выглядит явной 
польской истерикой. Ни о каком 
объединении России и Германии 
против Польши сейчас не может 
быть и речи. Слишком далеки 
позиции сторон. Однако Варша-
ва последовательно и прямо-таки 
целеустремлённо разрушает отно-
шения и с Москвой, и с Берлином. 
Так что в будущем возможно всё.

Польша взбудоражена: военкоматы рассылают повестки 
сотням тысяч поляков. Власти планируют призвать на учения 
около двухсот тысяч резервистов. Причём игнорирование по-
вестки грозит штрафом, а в некоторых случаях – даже тюрем-
ным заключением. Однако главная проблема не в этом. Как 
утверждают некоторые польские эксперты, государственности 
страны грозит распад. Мол, сейчас трудно найти такую сферу 
деятельности, где бы не были видны признаки стремительной 
деградации. Увидеть её можно даже невооружённым глазом.

ЧЁРНЫЕ ОРЛЫ ОПЯТЬ ГОТОВЯТСЯ ДЕЛИТЬ ПОЛЬШУ

К

АЗЕРБАЙДЖАНЕ со-
стоялся Международ-
ный форум «Климати-

ческие изменения: роль омбудсме-
нов и национальных правозащит-
ных учреждений». На авторитет-
ной площадке собрались главы 
институтов правозащиты Евро-
пы, Азии и Африки, представи-
тели международных организа-
ций. Россию представляла Тать-
яна Москалькова.

Конференция в Баку была 
посвящена климатическим из-
менениям и их нега-
тивному воздействию 
на права человека: на 
жизнь и здоровье, на 
собственность, безо-
пасность.

«Только что мы бы-
ли свидетелями раз-
рушительного урагана 
«Хелен» на Восточном побере-
жье в США, жертвами которо-
го стали несколько сот человек. 
К сожалению, с отрицательны-
ми последствиями в изменении 
климата сталкивается и наша 
страна. Жители многих регио-
нов страдают от паводков и по-
жаров», – сказала в своём вы-
ступлении Татьяна Москалькова.

Федеральный омбудсмен об-
ратила внимание коллег на то, 
к каким катастрофическим для 
экологии результатам могут при-
вести разработка климатическо-
го оружия и использование бое-
припасов с обеднённым ураном.

«Работая с обращениями гра-
ждан, удаётся восстановить пра-
ва многих людей на благоприят-
ную окружающую среду, выявить 
пробелы в законодательстве. 
В настоящее время принимаем 
участие в подготовке поправок 
в Закон «Об охране озера Бай-
кал», – рассказала Татьяна Мо-

скалькова. Она предложила кол-
легам создать мониторинговую 
группу омбудсменов по защите 
прав граждан, проживающих в 
Каспийском регионе.

Но выступлением на этой 
конференции повестка дня Тать-
яны Москальковой не ограничи-
лась. Там же, в Баку, она высту-
пила на Международной конфе-
ренции «Решение проблемы про-
павших без вести: право семей на 
правду», организованной Госу-
дарственной комиссией Азер-

байджана по делам во-
еннопленных, залож-
ников и без вести про-
павших граждан при 
участии Международ-
ного комитета Красно-
го Креста.

Татьяна Москалько-
ва привлекла внимание 

собравшихся к актуальной про-
блеме соблюдения прав челове-
ка в условиях вооружённых кон-
фликтов.

В частности, в докладе Управ-
ления Верховного Комиссара 
ООН по правам человека о си-
туации с правами человека на 
Украине отмечено, что россий-
ские военнопленные подвергались 
пыткам и жестокому обращению 
со стороны вооружённых сил 
Украины. По результатам опро-
са, каждый второй из 205 рос-
сийских военнопленных расска-
зал о пытках. Об этом, к сожа-
лению, свидетельствуют и наши 
опросы возвращённых из плена.

Также российский федераль-
ный омбудсмен рассказала об 
опыте взаимодействия с Между-
народным комитетом Красного 
Креста по вопросам розыска без 
вести пропавших российских 
граждан, о посещении пленных 
военнослужащих.

РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА В БАКУ
На минувшей неделе Уполномоченный по правам чело-

века в Российской Федерации Татьяна МОСКАЛЬКОВА со-
вершила рабочую поездку в столицу Азербайджана Баку. 
Поездка выдалась крайне насыщенной и плодотворной.

ПРОСТО НАВЕДИТЕ КАМЕРУ СМАРТФОНА
НА QR-код – И ВЫ ВСЕГДА С НАМИ!ОСТАВАЙТЕСЬ С «АН» В 

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

В

РОИЗОШЕДШЕЕ зем-
летрясение на Западе 
уже назвали «таинствен-

ным». В США связали его с под-
готовкой Тегерана к возможной 
атаке Израиля. Да и на Ближнем 
Востоке некоторые эксперты уве-
рены, что оно было искусствен-
ным. К примеру, оманский про-
фессор Хамуд Аль-Нуфли напи-
сал в одной из соцсетей, что по-
сле землетрясения «Иран может 
вскоре объявить о наличии у не-
го ядерного оружия. Это вызовет 
очень большой шок на Западе и 

в тех странах, которые находятся 
под его защитой».

Впрочем, такая информация 
может быть обычным вбросом. 
В самом Иране утверждают, что 
публикации о якобы проведе-
нии первого в его истории ядер-
ного испытания «используются 
американскими и израильскими 
властями для разжигания ирано-
фобии». Это выглядит вполне ло-
гично, учитывая прошлый опыт 
распространения дезинформации 
Вашингтоном. Но сейчас у неё 
может быть и другая цель – ока-

зание давления на руководство 
Израиля. Правящим за океаном 
демократам в преддверии прези-
дентских выборов не нужна боль-
шая война на Ближнем Востоке. 
Белый дом справедливо полага-
ет, что в этом случае Камала Хар-
рис лишится последних шансов 
на победу и в Овальном кабинете 
вновь обоснуется Дональд Трамп.

Как пишет израильская газе-
та The Jerusalem Post, США уже 
предложили Израилю некий 
«компенсационный пакет», ес-
ли он воздержится от нанесения 
ударов по определённым целям в 
Иране. Такая сделка была пред-
ложена в ходе переговоров ме-
жду официальными лицами двух 
стран. Пакет включает полную 
гарантию Вашингтона всеобъем-
лющей дипломатической защиты 
Израиля, а также поставки воору-
жений в обмен на отказ от ударов 
по Ирану.

Продолжает накаляться обстановка на Ближнем Восто-
ке. После ракетного удара Ирана по Израилю многие ожи-
дают ответного удара со стороны еврейского государства. 
Однако прошло уже несколько дней, а он не состоялся. Слу-
чилось другое. 5 октября в иранской провинции Семнан к 
юго-востоку от Тегерана произошло землетрясение магни-
тудой 4,5. Западные и израильские аналитики выступили с 
утверждением, что Иран якобы провёл подземное испыта-
ние ядерного оружия.

П

ИРАН ИСПЫТАЛ ЯДЕРНУЮ БОМБУ?

ДНЕПР В ЦЕНТРЕ ГЕОПОЛИТИКИ: ПЛАНЫ РОССИИ И СТРАХИ ЗАПАДА
Окончание. Начало на с. 1

Э

* В РФ внесён в перечень лиц, при-
частных к экстремистской деятельно-
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ТО ЖЕ такое идеология чайлд-
фри? Является ли каждый че-
ловек, по собственной воле от-

казавшийся от продолжения рода, её но-
сителем?

– Нет, не является. Подробное за-
ключение по этому вопросу подготовил 
доктор юридических наук И. Пронкин, 
член Экспертного совета при Уполномо-
ченном по правам человека. Идеологию 
чайлдфри стоит чётко отграничивать от 
случаев бездетности или малодетности. 
Также идеологией чайлдфри не являются: 
обсуждение проблем материальных и со-
циальных трудностей в семьях с детьми; 
высказывания против налога на бездет-
ность или иных спорных мер повышения 
рождаемости; высказывания против не-
умеренного присутствия в России семей 
мигрантов из культурно и цивилизацион-
но чуждых стран.

Пронкин подчёркивает: «От адептов 
идеологии «чайлдфри» следует отграни-
чивать семейные пары, которые ограни-
чиваются тем, что просто считают (даже 
готовы выражать и выражают это как от-
ражение своего выбора в нейтральной лек-
сике в общении с третьими лицами или в 
публичном пространстве), что им «ком-
фортнее» («удобнее», «благополучнее» и 
т.д.) жить без детей. Идеология «чайлд-
фри» не пассивна, но выраженно актив-
на, агрессивно-прозелитически направ-
лена в своём принудительно-пропаган-
дистском распространении вовне от со-
обществ её адептов на окружающий со-
циум».

Иными словами, если человек воздер-
живается от деторождения – это одно, а 
если пропагандирует такое поведение – 
это совсем другое, это и есть чайлдфри. 
Говоря о запрете, мы имеем в виду, во-
первых, идею превосходства бездетного 
образа жизни, а во-вторых – ненависть.

– Ненависть?
– Да, язык ненависти и вражды. При-

верженцы чайлдфри публично исполь-
зуют следующую лексику по отношению 
к детям: «личинка», «лича», «личинус», 
«опарыш», «червячок», «паразит», «выд-
ристыш», «высер», «выродок», «глиста». 
По отношению к матерям: «овуляшка», 
«овуляха», «свиноматка», «плодячка», 
«яжемать», «инкубатор». По отношению 
к отцам: «овулятор», «осеменитель», «ре-
продуктивный насильник».

Встретив в Интернете новость о том, 
что женщина родила десятого ребён-
ка, загляните в комментарии. Несколь-
ко робких поздравлений тонут в гуле го-
лосов: «зачем это нужно?», «эта яжемать 
ничего больше не умеет», «дайте им уже 
противозачаточные», «хватит плодить ни-
щету», «они жируют на пособиях за наш 
счёт» (любопытно, что последняя претен-
зия вступает в логическое противоречие с 
предыдущей). Тем самым создаётся атмо-
сфера абсолютной нетерпимости.

– Такие высказывания подпадают под 
ст. 282 УК РФ, поскольку являются возбу-
ждением ненависти либо вражды по отно-
шению к социальной группе. Зачем же по-
надобился дополнительный закон?

– Мы не раз обращались в правоохра-
нительные органы с просьбой квали-
фицировать такие высказывания соот-
ветствующим образом. Увы, вменяемая 
правоприменительная практика в отно-
шении многодетных семей отсутствует. 
Если, к примеру, сотрудники полиции 
признаны социальной группой, то много-
детные семьи – нет. Кстати, принятия об-
суждаемого законопроекта тоже наверня-
ка будет недостаточно: Госдума позицио-
нирует его как запрет пропаганды против 
деторождения, а не как защиту прав и до-
стоинства. Скорее всего, потребуется ещё 
одно законодательное решение.

– Основное средство распространения 
идей чайлдфри – сообщества в соцсетях?

– Верно. Наша соратница К. Зингис 
провела большое исследование чайлдфри-
сообществ в соцсети «ВКонтакте»: «Ща-
стье материнства», «Подслушано чайлд-
фри», «Мой аборт», «Правда о беременно-
сти». Автоматизированный контент-ана-
лиз этих групп показал: они говорят пре-
жде всего не о преимуществах бездетного 
образа жизни, а именно возбуждают нетер-
пимость к деторождению и к ребёнку как 
таковому. Идеология чайлдфри давно ста-
ла чайлдхейтом.

Эти паблики полны картинок, разжи-
гающих ненависть к детям (например, про-
водятся сравнения между ребёнком и до-
машним животным в пользу животного), 
а также историй о том, сколько, мол, про-
блем доставляют дети окружающим лю-
дям в транспорте, на улице, в многоквар-
тирном доме. Создаётся картина абсолют-
ной неприемлемости ребёнка в социуме. 
Приходится признать, что и за пределами 
таких интернет-групп эти представления 
сейчас нередки. Как результат – многие 
родители, находясь с маленькими детьми 
в общественном месте, чувствуют себя ви-
новатыми и нервничают, даже если ребё-
нок не совершает ничего экстраординар-
ного. Вот до чего мы дошли в своём «раз-
витии»: дети, видите ли, мешают обществу. 
Пора задуматься, есть ли у такого общества 
будущее.

– Кто и в каких целях занимается про-
движением идей чайлдфри в Интернете?

– Директор Службы внешней развед-
ки С. Нарышкин прямым текстом гово-
рит, что агрессивное размывание традици-
онных ценностей – это часть гибридной 
войны против Российской Федерации. Не-
трудно заметить: некоторые интернет-со-
общества такого рода ведут свою деятель-
ность с территории Украины, Литвы и дру-
гих подобных стран, даже не скрывая сво-
ей ненависти к русским. Если же говорить 
про рядовых активистов, то я не думаю, 
что они сидят на зарплате. Это убеждён-
ные люди, причём часть из них имеют пси-
хиатрические диагнозы (мы знаем это от 
них самих же). Травмированные, несчаст-
ные люди, которые несут свою боль, свои 
страхи в Интернет и делятся ими так, как 
будто это и есть настоящая жизнь.

– Психологи, которые сочувствуют 
чайлдфри, утверждают, что эти люди объ-
единяются для защиты от нападок со сто-
роны общества.

– Я убеждена: чайлдфри видят нападе-
ние там, где его нет. Если человек уверен, 
что ему не нужно продолжать свой род, – у 
него не должно быть столь острой реакции 
на чьи-то упрёки. А если, слыша выраже-
ние «часики тикают», человек реагирует 
агрессивно – может быть, он и сам пони-
мает, что «часики тикают»? Может быть, не 
столько давит общество, сколько биологи-
ческий механизм внутри человека подска-
зывает ему, что время уходит и упускается 
возможность?

Кстати, ситуации бывают разные: кто-
то не может найти себе пару для создания 
семьи, а кто-то создаёт семью и не рожает, 
выбирая «жить для себя». Вторые не реа-
гируют на риторику традиционалистов 
так остро, как первые. Вспоминается бас-
ня про лису и зелёный виноград (в басне, 
приписываемой Эзопу, лиса многократно 
пытается дотянуться до винограда и объяв-
ляет, что он ей не нужен, поскольку, мол, 
неспелый. – Прим. «АН»).

– Профессор соцфака МГУ А. Синель-
ников утверждает, что порицание бездетно-
сти обществом – это хорошо, поскольку тем 
самым стимулируется рождаемость. Соглас-
ны?

– Если мы пытаемся сформировать хо-
рошее отношение к многодетности и во-
обще к деторождению (а мы вынуждены 
делать это почти с нуля, так как в течение 
трёх десятилетий деторождение не бы-
ло защищено государством в инфополе), 
то да, в определённом смысле мы можем 
оценивать добровольную бездетность как 
явление, не вполне соответствующее об-
щественным ожиданиям. Когда от дето-
рождения отказывается выдающийся учё-
ный, или балерина, или монах, посвятив-
ший себя высокому служению, то к ним 
у общества нет вопросов. А когда человек 
просто занимает позицию «не буду, потому 
что не хочу», это вызывает вопросы к его 
жизненной позиции.

В то же время я выступаю против вве-
дения налога на бездетность. Люди быва-
ют бездетными по состоянию здоровья, 
и человек не обязан ни перед кем отчи-
тываться. Лучше, наоборот, стимулиро-
вать граждан налоговыми льготами. Увы, 
состоявшаяся налоговая реформа остав-
ляет в этом отношении желать лучшего. 
Во-первых, размер налоговой льготы не 
увязан с количеством детей в семье: что 
двое детей, что трое, что десятеро – в лю-
бом из этих случаев льгота одна и та же 

(вычет из НДФЛ в размере 7% из 13%). 
А во-вторых, для получения льготы семья 
обязана быть бедной: с учётом всех посо-
бий доход на члена семьи в месяц не дол-
жен превышать 1,5-кратного прожиточ-
ного минимума – порядка 20 тысяч руб-
лей в среднем по стране. Кроме того, ещё 
и учитывается наличие у заявителя и его 
родственников «движимого и недвижи-
мого имущества».

– Другой демограф В. Тимаков говорит 
так: «Да, налицо влиятельные неправитель-
ственные структуры, которые поддерживают 
негативные для демографии движения, типа 
«моё тело – моё дело», ЛГБТ* или «чайлд-
фри». Но их пропаганда лишь постольку ус-
пешна, поскольку находит массовый отклик 
в определённых обществах. Антинаталист-
ские, антисемейные силы в большей степени 
отражают, чем формируют изменения в мас-
совом сознании, «осёдлывают» процесс, а не 
направляют его».

– В этом утверждении есть доля прав-
ды. Если бы для нашего общества были 
совершенно неприемлемы какие-то идеи, 
то общество бы отвергло их. Но раздувание 
нетерпимости и собирание такого большо-
го количества людей в этом состоянии не-
нависти – целенаправленный процесс, ко-
торый, увы, даёт свои плоды.

Вовлечение в деструктивный контент 
происходит по принципу воронки: сперва 
подаётся более-менее невинная идея, ко-
торая выглядит как юмор, а затем градус 
неприятия повышается – от снисходитель-
ного отношения вплоть до агрессии. Соц-
сети характерны тем, что человек смотрит 
на количество лайков, репостов и ориен-
тируется на них. Мол, если много людей 
мыслят так – значит, этот образ мыслей 
нормален.

Можно уверенно утверждать: благодаря 
пропагандистам чайлдфри в эту идеологию 
приходят люди, которые не пришли бы к 
ней сами. Особенно это касается впечат-
лительных детей, подростков, и особен-
но – девочек, которых запугивают ужаса-
ми родов. Мол, рожать опасно для здоро-
вья и для жизни. При этом об опасностях 
аборта (травматического, рискованного 
вмешательства) не сообщается ничего, он 
преподносится как естественный и без-
обидный процесс.

– Риторика властей, направленная на по-
вышение рождаемости, вызывает бурю него-
дования в либеральных СМИ. Они полнятся 
заголовками такого рода: «Рожать, рожать, 
рожать, рожать. Страну охватила демогра-
фическая истерия».

– Глядя на это, вспоминаешь эпизод 
фильма «Служебный роман». «Я бы такие 
не взяла», – говорит Людмила Прокофь-
евна про сапоги. А Верочка делает вывод: 
«Значит, хорошие сапоги. Надо брать».

Сергей РЯЗАНОВ

НЕНАВИСТЬ К ДЕТЯМ – ПОД ЗАПРЕТ
Госдума готовится запретить про-

паганду против деторождения (идео-
логию чайлдфри, как называют это 
в прессе). Гость «АН» – кандидат юри-
дических наук Софья ДРОБЯЗКО.
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– Ч

* Движение, деятельность которого 
признана экстремистской и запрещена 
на территории РФ.
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Через тернии
к ценнику

Цифры, конечно, замечательные, если 
бы не одно «но». По подсчётам Аналити-
ческого центра Национального агентства 
финансовой информации (НАФИ), сред-
ние траты граждан России на продукты 
питания за 2022 и 2023 годы выросли на 
4,5 тыс. рублей в месяц, до 21,1 тысячи. То 
есть к началу 2022 г. россияне тратили на 
еду в среднем 16,6 тыс. рублей, и за два 
года, к началу 2024-го, продовольствен-
ная инфляция в стране превысила 27%. 
По данным же Росстата, только за про-
шлый год и только на овощи средние це-
ны повысились больше чем на четверть. 
А с 2016 по 2023 год на всю группу про-
довольственных товаров (без алкоголя) 
цены, по данным статведомства, улетели 
в космические 64%. И это только офици-
альные данные!

То есть сезонное, на несколько процен-
тов, снижение цен на продовольственную 
продукцию теряется на фоне стабильно 
превышающего все плановые и неплано-
вые показатели безудержного подорожа-
ния продуктов питания. Немудрено, что 
наименее обеспеченные слои населения ли-
бо начинают экономить на еде, либо пере-
ходят на более дешёвые продукты. По дан-
ным того же НАФИ, у 32% граждан стра-
ны расходы на питание для себя и своей 
семьи не превышают 10 тыс. рублей в ме-
сяц, а ещё у 34% они находятся в диапа-
зоне 10–20 тыс. рублей. Правда, доля тех 
покупателей, кто тратит на еду ежемесяч-
но более 20 тыс. рублей, за 2023 год вы-
росла с 27 до 34%. Но дело тут не в росте 
благосостояния, а в подорожании про-
дуктов.

Особенно рост цен заметен, если брать 
сравнения «год к году». Так, плодоовощная 
продукция сейчас дороже почти на 18%, пи-
шет в своём обзоре Минэкономразвития. 
Например, картофель год назад в конце ав-
густа в рознице стоил в среднем 35,44 руб. 
за килограмм (сегодня – 39 рублей), капу-
ста – 43,68 руб. (сегодня – от 50), томаты – 
108,97 руб. против 160 сегодня. По данным 
Росстата, в разгар Яблочного Спаса сред-
няя розничная цена на сей фрукт состави-
ла 162,83 руб. за килограмм, а год назад – 
136,92 рубля. И так далее.

У природы нет плохой 
погоды?

Производители в подорожании ви-
нят, естественно, погоду. Май, особенно 
в средней полосе страны, действительно 
выдался, мягко говоря, неудачным. У ав-
тора на даче вымерзли все посадки поми-
доров и перцы, которые успел высадить. 
Помёрзли и цветочки на яблонях.

И это плохо, так как своих яблок в 
стране не хватает. Самообеспеченность 
России по фруктам и ягодам в целом со-
ставляет не более 47%, что ниже показа-
теля, установленного Доктриной продо-
вольственной безопасности в 60%. Хотя 
именно по яблокам ситуация получше. 
Самообеспеченность России яблоками в 
2023 г., по данным «АБ-Центр», состави-
ла 79,7%. В том году совокупно в хозяй-
ствах всех категорий сборы яблок соста-
вили 2,9 млн тонн, в том числе в органи-
зованном секторе садоводства, то есть в 
сельхозорганизациях и крестьянско-фер-
мерских хозяйствах, 1,79 млн тонн.

Не повезло с погодой и картофелю. 
Поэтому рассчитывать на снижение це-
ны того же «второго хлеба» не приходит-
ся. На конференции «Агроинвестор: PRO 
растениеводство» исполнительный ди-
ректор Картофельного союза Алексей 
Красильников заявил, что по состоя-
нию на 25 сентября в России было убра-
но 52% площадей под картофелем, нако-
пано около 3,8 млн тонн. А это на 600 тыс. 
тонн меньше, чем на ту же дату в про-
шлом году. Кстати, только одна Моск-
ва потребляет более 600 тыс. тонн кар-
тофеля в год! А потребность всей страны, 
по разным оценкам, от 8 до 14 млн тонн. 
При этом вторая цифра более близка к 
реальности. Урожай же в этом году, по 

словам Красильникова, составит от 7,3 
до 7,5 млн тонн.

То есть импорта избежать не удаст-
ся. Тем более что в прошлом году по-
требление картофеля выросло на 4,5%, 
до 55 килограммов на душу населения. 
А всего овощей и бахчевых россияне по-
требляют до 106,6 кг. Такие цифры при-
водятся в последнем докладе Росстата о 
потреблении продуктов питания в рос-
сийских домохозяйствах.

Растём, братцы, растём

Эксперты связывают рост потребления 
фруктов-овощей с главным фактором: 
растут реальные располагаемые доходы 
населения. По цифрам Росстата, они вы-
росли на 8,1% за первое полугодие. По-
вышается благосостояние – растут расхо-
ды на здоровое питание. За счёт чего они 
растут, вопрос отдельный. Но растут же у 
отдельных категорий населения.

Но насколько долго продлится рост 
потребления, сегодня сказать сложно. 

Овощные и фруктовые цены уже дей-
ствительно начали всерьёз кусать ко-
шельки граждан. И тенденции наме-
чаются нехорошие. Пока идёт урожай-
ный сезон, то есть ещё примерно месяц, 
серьёзного подорожания плодово-овощ-
ной продукции, скорее всего, не будет. 
Цены будут расти и падать в пределах 
статистической погрешности. Но после 
ноябрьских праздников и в преддверии 
Нового года ценник традиционно будет 
переписан в значительно более круп-
ные суммы. И нет никаких сомнений, 
что после новогодней лихорадки он не 
снизится. Максимум – немного стаби-
лизируется.

Но уже в следующем году мы увидим 
галоп продовольственной инфляции. 
30 сентября правительство внесло в Гос-
думу проект федерального бюджета на 
ближайшие три года. Анализ его – тема 
отдельного материала. Но в приложении 
к нему, а именно в прогнозе социально-
экономического развития, предполага-
ется резкое повышение тарифов ЖКХ.

С 1 июля электроэнергия подорожа-
ет на 12,6%, газ – на 10,3%, а совокуп-
ный платёж за коммунальные услуги бу-
дет «проиндексирован» на 11,9% (плюс с 
нового года тарифы на железнодорож-
ные пассажирские перевозки приба-
вят 11,6%). И если закон о бюджете на 
2024–2026 гг. предусматривал в 2025 г. 
индексацию на 5,7%, то получается, 
что тарифы на коммуналку для народа 
и для бизнеса вырастут вдвое больше, 
чем планировалось год назад.

Как показали данные 
Росстата за текущий год, 
повышение тарифов в 
среднем на 9%, которое 
произошло 1 июля, при-
вело к тому, что за один 
день июля потребитель-
ские цены в стране вы-
росли на 0,5%, за отчёт-
ную неделю – на 0,66%. 
Несложно догадаться, 
что почти 12%-ное по-
вышение тарифов при-
несёт в индекс потреби-
тельских цен более чем 
1–1,5%-ное повышение. 
А в энергоёмком сельском 
хозяйстве и того боль-

ше. Мечты о 9%-ной продоволь-
ственной инфляции в 2025 г. можно 
уже смело называть несбыточными.

Есть ещё один фактор, который пред-
почитают не озвучивать. А именно – мо-
нополизация сельского хозяйства круп-
ными и очень крупными сельхозпред-
приятиями. Или агрохолдингами. Не-
сколько лет назад Кубанский аграрный 
госуниверситет опубликовал научное 
исследование монополизации россий-
ского сельского хозяйства. Из него вы-
рисовываются интересные факты. На-
пример, 53% производимой продукции 
сельхозпредприятий приходится на долю 
крупных предприятий с выручкой более 
5 млн долларов. И только 35% произво-
дится малыми хозяйствами населения. На 
три ведущих агрохолдинга страны при-
ходится более 20% производства мяса.

Сегодня монополизация явно шаг-
нула далеко вперёд. Это очень нагляд-
но демонстрирует банк земель сельхоз-
назначения у самых крупных акул этого 
бизнеса. По данным компании BEFL, 
23 млн гектаров, или 6,2%, в 2022 г. уже 
были в собственности юридических лиц, 
т.е. агрохолдингов. В 2012 г. эти цифры 
были куда скромнее: 14 млн га и 3,6%. 
А как известно, где монополизм, там и 
беспредельный рост цен.

Обуздать его могут только комплекс-
ные стратегические решения правитель-
ства. Но пока они незаметны, и, значит, 
с собой в магазин или на рынок «карто-
шечки купить» надо обязательно брать ва-
лидол. Без него смотреть на ценники не 
рекомендуется.

Александр ГРИГОРЬЕВ 

Масляные рекорды
С января по август Россия экспортировала 3,8 млн т 

подсолнечного масла – на 28% больше, чем за первые 
восемь месяцев 2023 г., сообщил центр «Агроэкспорт». 
По оценкам аналитиков, в топ-3 импортёров вошли 
Индия (35%), Турция (14%) и Китай (13%).

Ингушское ЧС
Власти Ингушетии ввели режим ЧС из-за гибели 

урожая в результате аномальной жары и почвенной за-
сухи на территории ряда районов. В регионе, по пред-
варительным данным, погиб урожай на площади бо-
лее 26 тыс. га – это 38% от всей посевной площади 
республики.

Новости с полей
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ДОРОГИЕ ВЫ МОИ, ФРУКТЫ-ОВОЩИ
Осень – сезон сбора урожая. Осе-

нью плодоовощная продукция по 
законам рынка должна дешеветь: 
предложение превышает спрос. Она 
и дешевеет. По данным Минэконом-
развития, на целых 1,5%. Только за 
неделю с 10 по 16 сентября яблоки, 
например, стали стоить на 2% дешев-
ле по сравнению с прошлой неделей. 
Картофель – на 4,33%. А овощи «бор-
щевого набора» (морковь, лук, капу-
ста) подешевели на 4,52, 2,35, 6,81% 
соответственно. 
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